

XXIX CONGRESO INTERNACIONAL DE ORIENTALISTAS

I. *Antecedentes*

EL XXIX Congreso Internacional de Orientalistas se llevó a cabo en París del 16 al 22 de julio de 1973. Se acordó que en lo sucesivo llevará el nombre de Congreso Internacional de Ciencias Humanas en Asia y África del Norte y, a invitación de El Colegio de México, que su XXX reunión tenga lugar en México.

El Congreso celebró su primera reunión en París en 1873 y es sin duda, el acontecimiento académico más importante para el estudio de Asia y África del Norte en la actualidad. La selección de París como sede del XXIX Congreso estuvo motivada por la celebración coincidente de tres aniversarios: el segundo centenario del inicio de la egiptología, el 150 aniversario de la fundación de la Sociedad Asiática y el primer centenario del Congreso Internacional de Orientalistas.

Las reuniones del Congreso han tenido lugar cada tres años y en algunas ocasiones se han suspendido, especialmente durante la primera y segunda guerras mundiales. Los congresos anteriores al de París se llevaron a cabo en Canberra (Australia) en 1971, en Nueva Delhi en 1963, en Ann Arbor (Michigan) en 1967 y en Moscú en 1960.

La fecha acordada para la próxima reunión en México es 1975 ó 1976. El Colegio de México, al que se ha encargado la organización, estima que sería preferible en 1976.

El Congreso agrupa a los especialistas en los más diversos aspectos del estudio de Asia y África del Norte, para discutir en forma interdisciplinaria e interregional los problemas más importantes para la investigación.

El estudio de Asia y África del Norte presenta características de gran interés para América Latina, México en particular, debido a la similitud de problemas derivados de las condiciones socioeconómicas en que se encuentran inmersas estas regiones. La perspectiva desde la cual se venía haciendo el estudio de Asia tradicionalmente adolecía de los mismos errores que aquejaban y aquejan aún a los estudios de América Latina en Europa o en los Estados Unidos y no pocas veces en América Latina misma. Entre ellos podemos mencionar el eurocentrismo y el colonialismo que han determinado no pocos modelos socioeconómicos de desarrollo que intentan ajustar la realidad de nuestros países a modelos tomados de experiencias totalmente diferentes, y en no pocas ocasiones las conclusiones de estos estudios determinan programas de acción específicos.

La mayor parte de la humanidad se encuentra en Asia y la mayor parte de los documentos humanos desde la época de los faraones de Egipto hasta la época presente, se han producido en Asia y África del Norte. En la actualidad, en que Asia, África y América Latina se enfrentan al dilema de la modernización y la preservación de su identidad nacional, es necesario responder al desafío que representa el desarrollo, es indispensable que conozcamos las experiencias de estos pueblos y estemos en condiciones de aprovecharlas.

II. *Próxima sede en México*

La sede del Congreso se obtuvo en la reunión del Comité Directivo que tiene lugar al término de los cinco días que dura el Congreso. En esta ocasión se presentaron cuatro invitaciones para celebrar el Congreso: de Sri Lanka, Argentina, la U.R.S.S. y México. Las dos primeras se retiraron, Argentina en apoyo de México. La votación se inclinó favorablemente a México, y se obtuvo una clara mayoría con el apoyo de los países asiáticos.

Por otra parte, la realización de una reunión de esta

importancia en México lleva implícito el reconocimiento del desarrollo de los estudios de Asia en nuestro país y en el resto de América Latina.

El promedio de participantes en los últimos tres congresos ha sido de 3000 personas, por lo que es de suponer que en este Congreso habrá una participación similar. En general han estado representados casi todos los países de Asia, África del Norte, Europa y Estados Unidos. Desde 1967 México ha enviado una delegación. Esperamos que en este congreso se tenga la participación de la República Popular China y una mayor representatividad de los países árabes, de América Latina y de otras regiones que en los congresos pasados se han visto imposibilitados de asistir por diversas razones de orden político o económico.

III. *Organización*

En este último congreso se acordó mantener la organización que actualmente tiene el congreso, además de procurar el desarrollo de organizaciones afines que representen las especialidades regionales, es decir, una asociación de Estudios de Asia del Sur, una asociación de Estudios Chinos, etc., lo que conduciría a una depuración de las ponencias presentadas en ocasión del Congreso Internacional.

La organización interna del congreso comprende un comité afiliado al Consejo Internacional de Filosofía y Ciencias Humanas con sede en la UNESCO. Este Comité, formado por los Secretarios Generales de los dos congresos anteriores y el Secretario General del Congreso subsiguiente, se ocupa fundamentalmente de mantener la continuidad necesaria entre la última reunión y la siguiente.

En ocasión de la celebración del Congreso se nombra un presidente en turno y uno o varios vicepresidentes, un secretario general y un comité responsable de la organización con especialistas que representan a las diversas ramas de estudio.

Además se nombró un comité encargado de administrar el presupuesto obtenido para el financiamiento del Congreso.

A partir del XXVIII Congreso celebrado en Canberra, se acordó, debido al gran número de participantes y por ello al creciente número de ponencias, organizar grupos de discusión, en los cuales los ponentes, cuidadosamente seleccionados, aceptasen presentar una síntesis de determinados estudios. Por esta razón en el último congreso tuvieron lugar tres tipos de presentaciones: seminarios, coloquios y sesiones de discusión. La revisión del programa de estas presentaciones permite observar que la mayor parte de los trabajos estuvieron dedicados a investigaciones en el campo de la arqueología, la historia antigua y medieval de las distintas secciones. Los problemas sociales, económicos y políticos modernos constituyeron tema de preferencia en las secciones de China moderna, de Asia del Sudeste y de Japón. Los trabajos presentados en las secciones 6 y 7 correspondientes a Asia Central e India muestran una gama muy amplia de intereses lingüísticos, religiosos, históricos, filosóficos, sociológicos, políticos, etc., que cubren la historia de la India hasta la actualidad, incluyendo los más recientes acontecimientos de Pakistán y Bangla Desh.

Tal vez el desequilibrio advertido corresponda a la ausencia parcial de investigadores provenientes de la República Popular China, de España, los países árabes e Israel.

El XXX Congreso que habrá de celebrarse en México conservará la organización tradicional, pero incluirá algunas modificaciones de acuerdo con las proposiciones que se recomendaron en París, presentadas por el profesor Jean Filliozat, vicepresidente del Congreso en la sesión inaugural y posteriormente en las sesiones del comité. Del mismo modo se introducirán modificaciones que permitirán una agrupación de trabajos centrados en tópicos con un análisis comprensivo y regional para lo cual se planearán coloquios previos a la realización de este Congreso en México.

GRACIELA DE LA LAMA
El Colegio de México